	المادة / قـواعد
	الصف 1م      / الحصـة     1       / التاريخ        /        /           / 
	 الموضوع /   المجرد والمزيد    


	الأهداف السلوكيـة 
	الـعــرض
	 التقويم 

	أن يعرف الطالب معـنى المجرد .
 أن يعرف الطالب  معـنـى الفعل الثلاثي 

 أن يعرف الطالب  الميزان  الصرفي لـ 

· الفعل ا لثلاثي  

· الفعل الرباعي
 أن يعرف الطالب بعض الأمثلـة   على الفعلين السابقين 

  أن يعرف الطالب كيف يزن الكلمات  

أن يحلّ الطالب التدريبات المعطـاة في الكتاب ا لمدرسي   
	 المجرد نقصد به : ما كانت حروفه أصليـة أي ليست زائدة في الميـزان ولنعرف أولا الميزان  الصرفي  للفعل الثلاثي  والفعل الثلاثي ما تكون من ثـلاثـة أحرف   مثل قولك ( كــتــب   - خرج  - درس  - نجح )   فهذه أفعال ثلاثيـة  تكونت من ثلاثة أحرف وهي (  ك – ت  - ب )

وهكذا البقيـة   فالوزن لهـا   ( فـعــل )    ويقابلهـا في الميزان كما نلاحظ   (  ف : ك  ,  ع : ت  ل :  ب )  وما زادة  عن ذلك فهي زائدة حتى في الميزان  الصرفي نأخذ مثالا على ذلك  : (  كاتب  , هذا كاتب المدرسـة ) فكاتب  على وزن ( فــاعــِــل )  الحروف الأصليـة هي (  ك : ف  ,  ا : ا , ع : ت  , ب : ل )  نقول :   ثلاثي   مزيد بحرف واحد وهو الألف   وهكذا 
وأمـّــا بالنسبة للحركات الإعرابيـة للاسم  الثلاثي   فهي ( الضمة  - الفتحة  -  الكسرة ) ( فــَــرَ س  - عــَــضــُــد  - كبـِـد ) 

وأما الفعل الثلاثي الماضي المجرد فأبنيـته أربعـة ( الفتح دائمـا مثل  ( نـــَظَــرَ  فـَــعـَـل ) إلا حين بناءه للمجهول   ومكسور  العين ( علــِـم  فـعـِـل)  مضموم العين  ( حســُــن  فعــُـل )  والصيغـة التي يبنـى فيها للمجهول (   عــُــرِف   فـــُـــعـــِــل ) 
 الفعل الرباعي :  (ما كانت حروفـه  الأصلية  أربعـة أحرف  مثل ( دحرج    - زلزل -  عشعش .. )  فهي كما تلاحظ أربعـة أحرف  فالميزان الصرفي لهــا  ( فــــعــْــلـــل )   وما زاد عن ذلك يتعتبر زائد كقولك ( مـدحرج   مفعلل )   ونعمل كما عملنا في الأول حيث نضع الميزان  للمقابلـة (  م

رباعي مزيد بحرف واحد هو الميم 
والكلمـة المزيدة  هي ما زيدت   أحرفهـا الأصليـة  وأحرف الزيادة عشرة  مجموعـة في  قولك : " ســـألــــتـــمـــو نـــيــهــا "  فهذه العشر أحرف الزيادة . والأحرف الأصلية حتى ولو كانت مكررة كما   في " عشعش  "  وأمـّـا أن صح  أحد الحروفا لمكررة  للسقوط مثل ( لملم    وكفكف )  أمران ماضيهمـا ( لــَــمــْــلـــَــمَ    وكــَــفـــْـكــَــفَ )   حيث يصح أن نقول ( لـــُـمّ      كـُـفّ  )  ففيها أحكام   لا تعنينـا في درسنا  .  

 أمثلـة  متفرقـة :

 مكتوب   مفعول   ثلاثي مزيد بحرفين (  الميم – الواو ( كتب )  

تدحرج ( تفلل  ) رباعي مزيد بحرف واحد  التاء (دحرج )  

ملحوظـة مهمـة  جدا : 
بالنسبة لتاء التأنيث تزل  كما هي  مثل ( دحرجت  الفتاة الكرة  (   فعلل ) والتاء للثأنيت .

 تضبط أحرف الميزان حسب أحرف الكلمـة . 

تزاد في الميزان الصرفي ما زيدت في الكلمـة  من حروف  كما شاهدنا في الأمثلـة  .

	 حل تدريبات الكتاب المدرسي 

  زن الكلمات الآتيـة   وبين  الزيادة   

 جالس  -  قارئ  -  مجلس   - مكتوب 
مزلزلة 


